



untuk memilih dan memutuskan keputusan sendiri serta mampu mempertanggung jawabkan tingkah lakunya sendiri tanpa terlalu tergantung pada orangtua. Steinberg juga mengungkapkan tentang kemandirian remaja adalah kemampuan remaja untuk mencapai sesuatu yang diinginkannya setelah remaja mengeksplorasi sekelilingnya. Hal ini mendorong remaja untuk tidak tergantung kepada orangtua secara emosi dan mengalihkannya pada teman sebaya, mampu membuat keputusan, bertanggung jawab dan tidak mudah dipengaruhi orang lain.

Hal yang serupa dikemukakan oleh Erikson (dalam Monks, dkk. 2006) yang menyatakan kemandirian sebagai usaha untuk melepaskan diri dari orang tua dengan maksud untuk menemukan dirinya melalui proses mencari identitas ego, dimana merupakan perkembangan kearah individualitas yang mantap dan berdiri sendiri. Kemandirian ditandai dengan kemampuan menentukan nasib sendiri, kreatif dan inisiatif, mengatur tingkah laku, bertanggung jawab, mampu menahan diri, membuat keputusan-keputusan sendiri, serta mampu mengatasi masalah tanpa ada pengaruh dari orang lain.

Menurut teori kepribadian Erikson, otonomi atau kemandirian adalah suatu perasaan sehat mengenai kompetensi kebebasan dan kepercayaan diri, yang dihasilkan melalui lintasan dengan sukses melewati tingkatan perkembangan kepribadian pada usia-usia mudanya. (Widayatama 2010)

Menurut Chaplin (2002) *otonomi* atau kemandirian adalah kebebasan individu manusia untuk memilih, untuk menjadi kesatuan yang bisa memerintah, menguasai dan menentukan dirinya sendiri sedangkan Siefert dan

Hoffnung menjelaskan *otonomi* adalah “*the ability to govern and regulate one’s own thoughts, feelings, and actions freely and responsibly while overcoming feelings of shame and doubt*”.

Kemandirian merupakan salah satu aspek kepribadian yang sangat penting bagi individu. Dalam menjalani kehidupan ini individu tidak pernah lepas dari cobaan dan tantangan. Individu yang memiliki kemandirian tinggi relatif mampu menghadapi segala permasalahan karena individu yang mandiri tidak tergantung pada orang lain, selalu berusaha menghadapi dan memecahkan masalah yang ada.

Maslow (dalam Ali & Asrori 2008) membedakan kemandirian menjadi dua, yaitu ; kemandirian aman (*secure autonomy*) dan kemandirian tidak aman (*insecure autonomy*). Yang dimaksud kemandirian aman adalah kekuatan untuk menumbuhkan cinta kasih pada dunia, kehidupan, dan orang lain, sadar akan tanggung jawab bersama dan tumbuh rasa percaya terhadap kehidupan.

Sedangkan kemandirian tidak aman adalah kekuatan kepribadian yang dinyatakan dalam perilaku menentang dunia. Sehingga Maslow menyebut kondisi seperti ini sebagai *selfish autonomy* atau kemandirian mementingkan diri sendiri.

Berdasarkan pandangan beberapa ahli di atas dapat disimpulkan bahwa kemandirian merupakan kemampuan untuk mengendalikan dan mengatur pikiran, perasaan dan tindakan sendiri secara bebas serta berusaha untuk melepaskan diri dari orang tua ataupun orang dewasa lainnya.









- b) Pola asuh orang tua. Cara orang tua mengasuh dan mendidik seseorang akan mempengaruhi perkembangan kemandirian seseorang remajanya.
- c) Sistem pendidikan di sekolah. Proses pendidikan di sekolah yang tidak mengembangkan demokrasi pendidikan dan cenderung menekankan indoktrinasi tanpa argumentasi akan menghambat perkembangan kemandirian remaja sebagai guru.
- d) Sistem kehidupan di masyarakat, jika terlalu menekankan pentingnya hierarki struktur sosial, merasa kurang aman atau mencekam serta kurang menghargai manifestasi potensi remaja dalam kegiatan produktif, dapat menghambat kelancaran perkembangan kemandirian remaja atau guru.

Dalam mencapai kemandirian seseorang tidak terlepas dari faktor-faktor yang mendasari terbentuknya kemandirian itu sendiri. Faktor-faktor yang mempengaruhi kemandirian sangat menentukan sekali tercapainya kemandirian seseorang baik faktor yang berasal dari dalam seseorang itu sendiri maupun yang berasal dari luar yaitu lingkungan keluarga, sekolah, lingkungan sosial ekonomi dan lingkungan masyarakat.

Faktor-faktor tersebut mempunyai peranan yang sangat penting dalam kehidupan yang selanjutnya akan menentukan seberapa jauh seorang individu bersikap dan berpikir secara mandiri dalam kehidupan lebih lanjut. Dengan demikian, peneliti berpendapat dalam mencapai kemandirian seseorang tidak lepas dari faktor-faktor tersebut di atas.





## B.2. Pengertian Peran Ayah

Orang tua dapat berperan penting sebagai manager terhadap peluang-peluang yang dimiliki remaja, dan sebagai inisiator pengatur kehidupan sosial. Salah satu tugas perkembangan yang penting di masa remaja adalah secara bertahap mengembangkan kemampuan yang mandiri untuk membuat keputusan yang kompeten. Salah satu peran orang tua yang penting adalah menjadi manager yang efektif agar remaja dapat menyelesaikan tugas, pilihan dan mengambil keputusannya sendiri, dalam kehidupan keluarga sangat di butuhkan tentang *parenting*.

Menurut Shanock (dalam Andayani dan Koentjoro 2004), *parenting* adalah suatu hubungan yang intens berdasarkan kebutuhan yang berubah secara perlahan sejalan dengan perkembangan anak. Idealnya, pasangan orang tua akan mengambil bagian dalam proses pendewasaan anak karena dari kedua orang tua mereka anak-anak akan belajar untuk mandiri, baik melalui proses belajar sosial dengan modeling atau pun melalui proses resiprokal dengan prinsip pertukaran sosial.

Dalam kehidupan saat ini pengasuhan seorang anak tidak hanya dibebankan kepada ibu saja namun peran ayah juga sangat dibutuhkan dan mempengaruhi perkembangan pada seseorang. Santrock (2007) Peran ayah telah mengalami perubahan besar. Selama periode kolonial di Amerika, ayah memiliki tanggung jawab utama dalam mengajarkan nilai-nilai moral. Ayah









## C. Remaja

### C.1. Pengertian Remaja

Menurut Piaget (dalam Hurlock 1980) istilah *adolescence* atau remaja berasal dari kata latin (*adolescere*) kata bendanya *adolescentia* yang berarti remaja. Yang artinya tumbuh atau tumbuh menjadi dewasa, istilah *adolescence* seperti yang dipergunakan saat ini, mempunyai arti yang lebih luas, mencakup kematangan mental, emosional, sosial, dan fisik

Masa remaja merupakan masa transisi atau peralihan dari masa anak menuju masa dewasa. Pada masa ini remaja mengalami berbagai perubahan baik fisik maupun kognitif dan mulai mampu berfikir abstrak seperti orang dewasa. Pada periode ini pula remaja mulai melepaskan diri secara emosional dari orang tua dalam rangka menjalankan peran sosialnya yang baru sebagai orang dewasa.

Menurut Hurlock (1980) masa remaja adalah masa dimana individu berintegrasi dengan masyarakat dewasa, usia dimana anak tidak lagi merasa di bawah tingkat orang-orang yang lebih tua melainkan berada dalam tingkatan yang sama, sekurang-kurangnya dalam masalah hak Santrock (2007) menjelaskan masa remaja (*adolescence*) merupakan periode transisi perkembangan antara masa kanak-kanak dengan masa dewasa, yang melibatkan perubahan-perubahan biologis, kognitif, dan sosial emosional. Tugas pokok remaja adalah mempersiapkan diri memasuki dewasa

Menurut Ausubel (dalam Monks 2006) remaja berada dalam status interim sebagai akibat dari pada posisi yang sebagian diberikan oleh orang tua

dan sebagian diperoleh melalui usaha sendiri. Status interim berhubungan dengan masa peralihan yang timbul sesudah pemasakan seksual (pubertas). Masa peralihan tersebut diperlukan untuk mempelajari remaja memikul tanggung jawabnya nanti dalam masa dewasa.

Dariyo (2004) Remaja atau *adolescence* adalah masa transisi atau peralihan dari masa kanak –kanak menuju masa dewasa yang ditandai dengan adanya perubahan aspek fisik, psikis, dan psikososial. Secara kronologis yang tergolong remaja ini berkisar antara usia 12/13 – 21 tahun. Untuk menjadi orang dewasa, mengutip pendapat Erikson, maka remaja akan melalui masa krisis di mana remaja berusaha untuk mencari identitas diri.

Rentang usia masa remaja menurut Santrock (2007) dapat bervariasi terkait dengan lingkungan budaya dan historisnya, masa remaja dimulai sekitar usia 10 hingga 13 tahun dan berakhir pada usia 18-22 tahun, sedangkan menurut Tronburg dalam Dariyo (2004) terbagi tiga tahap, yaitu remaja awal (usia 13 – 14 tahun), remaja tengah (usia 15 – 17 tahun), remaja akhir (usia 18 – 21 tahun).

Menurut Hurlock (1980) awal masa remaja berlangsung mulai dari 13-16 atau 17 tahun, dan akhir masa remaja bermula dari usia 16 atau 17 tahun sampai 18 tahun yaitu usia matang secara hukum. Dengan demikian akhir masa remaja merupakan periode yang sangat singkat.

Dari beberapa pendapat diatas remaja merupakan masa transisi antara masa kanak-kanak dengan masa dewasa. Dalam penelitian ini peneliti membatasi usia remaja pada subyek penelitian ini. Peneliti menggunakan



pendapat dari Hurlock yaitu antara usia 16 atau 17 tahun sampai 18 tahun dikarenakan pada usia akhir remaja merupakan usia yang matang untuk mencapai semua tugas-tugas perkembangannya termasuk untuk menjadi pribadi yang mandiri.

## **C.2. Tugas Perkembangan pada Masa Remaja**

Tugas perkembangan masa remaja difokuskan pada upaya meninggalkan sikap dan perilaku kekanak-kanakan serta berusaha untuk mencapai kemampuan bersikap dan berperilaku secara dewasa. Adapun tugas-tugas perkembangan masa remaja, menurut Hurlock (1980) adalah :

1. Mampu menerima keadaan fisiknya, Seringkali sulit bagi para remaja menerima keadaan fisiknya, diperlukan waktu untuk memperbaiki agar remaja dapat menerima keadaan fisiknya yang berubah pada saat masa remaja.
2. Mampu menerima dan memahami peran seks usia dewasa, bagi anak laki-laki tidaklah sulit untuk mencapai tugas ini karena mereka telah didorong dan diarahkan sejak awal kanak-kanak namun berbeda dengan anak perempuan sehingga tugas ini merupakan tugas pokok pada saat masa remaja.
3. Mampu membina hubungan baik dengan anggota kelompok yang berlainan jenis, karena adanya pertentangan dengan lawan jenis yang sering berkembang pada masa puber, maka mempelajari hubungan dengan lawan jenis merupakan tugas yang harus dijalankan oleh

remaja, karena dalam tugas ini pengembangan hubungan baru yang lebih matang dengan teman sebaya juga tidak mudah.

4. Mencapai kemandirian emosional, banyak remaja yang ingin mandiri juga ingin membutuhkan rasa aman yang diperoleh orang tua atau dewasa lain agar remaja dapat memiliki hubungan yang akrab dengan anggota kelompok.
5. Mencapai kemandirian ekonomi, tugas ini tidak dapat dicapai sebelum remaja memilih pekerjaan dan mempersiapkan diri untuk bekerja.

Adapun Robert Y. Havighurst dalam bukunya *Human Development and Education* menyebutkan adanya sepuluh tugas perkembangan remaja yaitu:

1. Mencapai hubungan sosial yang matang dengan teman-teman sebayanya, baik dengan teman-teman sejenis maupun dengan jenis kelamin lain.
2. Dapat menjalankan peranan-peranan sosial menurut jenis kelamin masing-masing, artinya mempelajari dan menerima peranan masing-masing sesuai dengan ketentuan-ketentuan atau norma-norma masyarakat.
3. Menerima kenyataan (realitas) jasmaniah serta menggunakannya seefektif-efektifnya dengan perasaan puas.
4. Mencapai kebebasan emosional dari orang tua atau orang dewasa lainnya. Remaja tersebut tidak kekanak-kanakan lagi, yang selalu

terikat pada orang tuanya. Dimana remaja tersebut membebaskan dirinya dari ketergantungan terhadap orang tua atau orang lain.

5. Mencapai kebebasan ekonomi. Remaja itu merasa sanggup untuk hidup berdasarkan usaha sendiri. Ini terutama sangat penting bagi laki-laki. Akan tetapi bagi kaum wanita pun tugas ini berangsur-angsur menjadi tambah penting.
6. Memilih dan mempersiapkan diri untuk pekerjaan atau jabatan artinya belajar memilih satu jenis pekerjaan sesuai dengan bakat dan mempersiapkan diri untuk pekerjaan tersebut.
7. Mempersiapkan diri untuk melakukan perkawinan dan hidup berumah tangga.
8. Mengembangkan kecakapan intelektual serta konsep-konsep yang diperlukan untuk kepentingan hidup bermasyarakat.
9. Memperlihatkan tingkah laku yang secara sosial dapat dipertanggung jawabkan.
10. Memperoleh sejumlah norma-norma sebagai pedoman dalam tindakan-tindakannya dan sebagai pandangan hidup

Dari beberapa tugas diatas dapat diambil kesimpulan bahwa kemandirian pada remaja merupakan tugas pokok yang harus dijalankan oleh remaja tidak hanya kemandirian perilaku tetapi juga dalam kemandirian emosional dan juga kemandirian ekonomi para remaja harus mulai melalui tugas tersebut dan mulai mempersiapkan tugas kemandirian ekonomi untuk dewasa nantinya.

Apalagi pada remaja laki-laki yang harus dituntut lebih awal mencapai kemandirian dibandingkan remaja perempuan karena remaja laki-laki lebih diberi kebebasan untuk melakukan sesuatu tanpa batasan dari orang tua mereka baik kebebasan memilih teman, melakukan sesuatu, dan menentukan apa yang harus dilakukannya dibandingkan remaja perempuan.

Menurut Sarwono (2012) terdapat perbedaan antara remaja laki-laki dengan perempuan, pada remaja perempuan lebih dipengaruhi bakat sedangkan remaja laki-laki lebih dipengaruhi lingkungan. Selain itu remaja perempuan lebih cenderung mendengarkan, sedangkan remaja laki-laki cenderung lebih melihat.

Dari pendapat di atas dapat diambil kesimpulan bahwa untuk mencapai perkembangannya, remaja laki-laki lebih dipengaruhi oleh lingkungan dan juga lebih cenderung melihat atau *modeling* apa yang dilakukan oleh orang disekitarnya dalam hal ini remaja laki-laki lebih melihat peran ayah yang mereka jalani dalam kehidupannya. Ayah memberikan contoh kepada remaja agar remaja dapat memenuhi tugas perkembangannya.

### **C.3. Faktor – Faktor Yang Mempengaruhi Perkembangan Masa Remaja**

Menurut Gunarsa (2003) secara umum ada 2 faktor yang mempengaruhi perkembangan individu bersifat dichotomi yakni:

1. Faktor Endogen (*nature*), dalam pandangan ini dinyatakan bahwa perubahan – perubahan fisik maupun psikis dipengaruhi oleh faktor internal yang bersifat herediter yaitu yang diturunkan oleh orang















Di dalam keluarga, selain ibu ayah juga berperan dalam mengasuh, membimbing, dan membantu mengarahkan anak untuk menjadi mandiri. Meskipun dunia pendidikan juga turut berperan dalam memberikan kesempatan kepada anak untuk mandiri, keluarga tetap merupakan pilar dan pertama dalam membentuk anak untuk mandiri.

Penelitian mengenai pola asuh orang tua dengan kemandirian remaja telah banyak ditemui misalnya, penelitian yang dilakukan Dewi & Valentina (2013) tentang “ Hubungan kelekatan orang tua-remaja dengan kemandirian pada remaja di SMKN 1 Denpasar” dalam penelitian tersebut menunjukkan terdapat hubungan antara kelekatan orang tua-remaja dengan kemandirian.

Sealin itu penelitian Aorora, Erlamsyah & Syahniar (2013) meneliti tentang “Hubungan antara perlakuan orang tua dengan kemandirian siswa dalam belajar” penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat hubungan yang signifikan antara Perlakuan orangtua dengan Kemandirian siswa dalam belajar.

Dari dua penelitian tersebut dapat dilihat bahawa orang tua sangat berpengaruh besar bagi perkembangan remaja khususnya dalam hal kemandirian. Jika pendidikan orang tua yang pertama dan utama ini tidak berhasil maka akan dapat menimbulkan sikap dan perilaku yang kurang mandiri terhadap remaja. ada banyak hal yang harus dipersiapkan sedini mungkin oleh orang tua khususnya peran ayah ketika mendidik atau mengasuh anak agar manjadi mandiri.

Peran ayah sangatlah besar dalam proses pembentukan kemandirian seseorang, ayah diharapkan dapat memberikan kesempatan pada anak agar dapat mengembangkan kemampuan yang dimilikinya, belajar mengambil inisiatif, mengambil keputusan mengenai apa yang ingin dilakukan dan belajar mempertanggungjawabkan segala perbuatannya.

Peran dalam mendidik dan membimbing anak sangat berpengaruh dalam perkembangan terutama ketika anak telah menginjak masa remaja. Ada berbagai macam cara ayah dalam mengasuh dan membimbing anaknya, keanekaragaman tersebut dipengaruhi oleh adanya keberdaan, perbedaan latar belakang, pengalaman, dan pendidikan seorang ayah.

Dalam penelitian tentang peran ayah terhadap perkembangan seseorang telah banyak ditemui salah satu penelitian tersebut yaitu Penelitian yang dilakukan Hidayati, Kaloeti, Karyono (2011) tentang “peran ayah dalam pengasuhan anak” hasil penelitian ini menggambarkan proses *parenting* yang melibatkan peran ayah (*fathering*).

Kamila & Mukhlis (2013) meneliti tentang “Perbedaan Harga Diri (*Self Esteem*) Remaja Ditinjau dari Keberadaan Ayah” hasil penelitian ini menunjukkan bahwa terdapat perbedaan tingkat *Self esteem* remaja ditinjau dari keberadaan ayah.

Menurut Santrock (2007) Interaksi dengan ayah yang mengasihi, mudah berkomunikasi dan dapat diandalkan akan memberikan kepercayaan dan keyakinan pada anak-anaknya, pengasuhan ayah dapat mengatasi kesulitan ketika anak menghadapi situasi hidupnya. Seorang anak yang



Faktor-faktor yang mempengaruhi perkembangan kemandirian remaja yaitu sebagai berikut : (a). Gen atau keturunan orangtua; (b) Pola asuh orang tua; (c). Sistem pendidikan di sekolah; (d).Sistem kehidupan di masyarakat,

Dari beberapa faktor yang mempengaruhi kemandirian remaja, pola asuh orang tua yang sangat berperan penting sebagai pengatur kehidupan sosial dan perkembangan masa remaja. Pola asuh merupakan sikap orang tua dalam berinteraksi dengan anak-anaknya. Sikap tersebut meliputi cara orangtua memberikan aturan-aturan, memberikan perhatian.

Pada dasarnya pola asuh dapat diartikan seluruh cara perlakuan orang tua yang diterapkan pada anak. Banyak ahli mengatakan pengasuhan anak adalah bagian penting dan mendasar, menyiapkan anak untuk menjadi masyarakat yang baik. Terlihat bahwa pengasuhan anak menunjuk kepada pendidikan umum yang diterapkan.

Pengasuhan terhadap anak berupa suatu proses interaksi antara orang tua dengan anak. Interaksi tersebut mencakup perawatan seperti dari mencukupi kebutuhan makan, mendorong keberhasilan dan melindungi, maupun mensosialisasi yaitu mengajarkan tingkah laku umum yang diterima oleh masyarakat. Pengasuhan terhadap anak tidak hanya dilakukan oleh ibu tetapi juga harus dilakukan seorang ayah, peran ayah yang sangat penting adalah mengarahkan remaja untuk menjadi lebih baik dan menjadikan remaja dapat menyelesaikan tugas, pilihan dan mengambil keputusannya sendiri.



